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其实，99%的自闭症小朋友都不会画画
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今天被“小朋友画廊”刷屏了。
据说，其中很多绘画者，是自闭症人士。



大家看了，都在惊呼，哇，这些自闭症人士好厉害啊，好有天赋！简直都是天才啊！
可能大家下意识地觉得，我们承认了自闭症人士是天才，把他们称为“星星的孩子”，很诗意，很人文，很有关怀。
但是，恕我直言，这种看法对自闭症孩子以及他们的家长来说，没有任何卵用。
特教老师李老西今天也说了，很多自闭症家长听到“自闭症都有天才的部分，特别是有作画数学的天分”这种话的时候，真
的有句MMP不知当讲不当讲。
因为公众认识中的自闭症，那么牛逼，那么屌窜，和他们在真实生活中所接触、所认知的自闭症，完全不是一回事。
公众想象中的自闭症，有点浪漫，有点美好，那是《雨人》、那是《地球上的星星》，他们都是动不动就逆袭的天才……

而真实生活中，99%的自闭症人士都不具备所谓的天分。

他们往往生活都不能自理。
他们可能随地大小便。
他们可能没法表达自己的需求。

就像李老西所说的：我反对所有将自闭症儿童的一切浪漫化理解的行为。他们不是来自外星的孩子，他们和我们一样都

是地球人而且是弱化版的。

作家蔡春猪，他有一个8岁的自闭症孩子，他说，当你认为自闭症患者都是天才，那对大多数不是天才的自闭症患者来
说，是不公平的。
之前看蔡春猪的书《爸爸爱喜禾》，有个情节印象深刻。
喜禾妈妈带他去海洋公园，喜禾第一次认识鱼了，他指着鱼喊，“鱼”，就单纯这一件事，对他们整个家庭来说，就是标志
性的大事。
喜禾妈妈告诉蔡春猪的时候，他在电话那头，眼泪都掉下来了。
事后他一直很激动地缠着老婆问各种细节，比如喜禾当时是用哪个手指，指着鱼的…… 
我想说的是，自闭症绝对不是什么浪漫的病，更不是很多人所认为的简单的“性格孤僻、不爱说话”……
我采访的所有密集接触自闭症人士的人，都认同一点：
如果你在生活中遇到一个自闭症患者，千万别以为他只会在你身边，安安静静地画画。更可能发生的是，他刚见面，就
会冲过来摸你的头发…… 

只有当我们知道自闭症有多么不浪漫之后，还愿意接纳他们，理解他们，这才是最理性的事。

更可怕的是，还有些人把自闭症等同于天才，就跑去对自闭症孩子的家长，说一些伤人的话。
采访中，一个家长就说，总有人问她，你女儿会画画吗？
如果她回答说，不会。
对方脸上就有一丝惊讶、以及一丝责备。
接着对方就会给她一些“善意的提醒”，比如，为什么你不找人教她学画画呢？不是说自闭症都是天才吗，你们是不是没有
好好挖掘啊？她实在没法告诉对方，自己的女儿，现在6岁，智商才21。
她试过让女儿画画，给了她纸和笔，示范了怎么画画。
然后女儿把纸撕得稀巴烂，把笔拿进嘴里吃……
撕纸、把任何东西都放进嘴里吃，这才是大部分自闭症孩子的真实反应。
对他们来说，画画这种精细动作，太高端了。
还有一些家长，也被“自闭=天才”的理论所误导，尤其是那些刚刚确诊孩子患了自闭症的家长，他们也许会把重心放在发
现和培养孩子所谓的特长上，不仅给孩子带来负担，还耽误了对孩子自身障碍进行及时的科学干预——而这才是一个自
闭症孩子被诊断后，家长最需要做的事。



也许你会问，我们不能把自闭症等同于天才，也不能随便给他们贴标签、下定义，那我们该怎么对待自闭症？

首先，如果在公众场合遇到他们，请不要说他们是熊孩子。

一个在自闭症康复机构工作了5年多的老师说，当你在地铁上、餐厅里等公众场合，发现有奇怪的孩子高声大叫、或者乱
扔饭菜的时候，先不要认为对方是一个没教养的“熊孩子”，他有可能是一个在陌生环境感到焦虑，但不知道该如何正确表
达的自闭症孩子。
他讲了一个例子。
他曾经和一个十几岁的自闭症孩子，以及她的妈妈，一起去吃饭。
当时，因为餐厅没有她点的菜，她就情绪爆发——因为根据她的刻板思维，她会认为，既然菜单上写了有这道菜，就应
该有……
她当时一直追着店员问，为什么，为什么，为什么…… 
当时这位老师在现场，一瞬间就完全代入了自闭症家长的心情，感到难堪、尴尬和无助，而且很希望能得到别人的理
解，但是周围的人只是瞪着他们，眼神里都是反感和责备。
孩子妈妈只能拼命地跟店员和顾客解释，不好意思孩子有自闭症，她不是故意这样的……

那个妈妈说，“有了一个这样的孩子，我几乎就永远失去了在公众场合保持体面生活的资格。”

其次，如果他是你孩子的同学，请不要把他赶出去。

同事的儿子5岁，他们班有一个自闭症孩子。
幼儿园园长再三跟家长们保证，那个孩子只是反应迟钝一点，他绝对没有暴力倾向，不会伤害任何人。
即使如此，家长们还是联名写信，要求自闭症孩子退学。
甚至有个奶奶情绪激动地怒斥园长，说，凭什么我交了这么多钱，我的孙女要和弱智在一起上课？
自闭症孩子在学校里被排挤、被欺负是常态。
作为家长，我们可不可以教孩子去理解、去体谅、去帮助这个同学，而不是欺负他。

再次，遇到自闭症孩子的家长，不要乱问问题。

我采访的大部分自闭症孩子的家长都很烦，总是被问一些特别没有礼貌的问题，而且他们已经了回答了100遍，还要再回
答101遍。
关键是，那些人完全不了解自闭症，还自以为很有爱心，做各种“专业指导”，比如，“你多陪孩子玩，他很快就会好的。
”“肯定是因为出去少了，你带他出去多见见人，他就不会自闭了……”
坦白说，有一个自闭症孩子已经非常痛苦了，还要应付这些傻逼问题，他们真的很心累。

如果我们不是专业人士，什么都做不了，至少可以做到有距离的尊重。

采访当中，自闭症孩子的家长都说，这么多年了，媒体都没有进步，提到自闭症，还是“天才”、“星星的孩子”那一套，这
并不是他们真正需要的。
他们真正需要解决的，是现实问题。

第一，孩子去哪看病？我们的自闭症服务体系相较美国差了大概六七十年左右，在美国一个孩子被诊断后，能立马获得

好的干预资源，而我们现状是干预机构鱼龙混杂，甚至频繁会出现孩子在骗子机构受到错误训练，被殴打，甚至被虐待
致死的悲剧。

第二，孩子去哪上学？自闭症孩子到了入学年龄，没有学可以上。

第三，孩子长大了怎么办？到了青春期怎么办？该工作了怎么办？我们缺乏对自闭症人士的就业支持体系，他们很难找

到工作。

第四，父母老了以后，孩子怎么办？这是每一个自闭症家长，最难面对的问题。采访中，一个很难过的发现是，几乎每

个自闭症孩子的家长，都想过带着孩子一起去死。

今天，我们给自闭症蒙上了一层美好的外衣——天才、好看的画作。这种苦难中的美好难能可贵，于是我们在朋友圈疯
转。

但我还是想说，大部分的他们不会画画，不是天才，甚至有点烦人，只有苦难没有美好。
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我们要看到具有天分的那1%，也要看到没有天分的99%。

希望我们还是会一样关心他们。
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